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Ⅲ 連声法（Sandhi） 
 
一 母音の連声 

１．同種の母音の結合 

①  ā̌ + ā̌ → ā 例：na asti → nāsti;  sā api → sāpi 

②  ī̌ + ī̌ → ī 例：asti iha → astīha;  devī iva → devīva 

③  ū̌ + ū̌ → ū 例：sādhu uktam → sādhūktam 

２．ā̌ + 異種母音 

①  ā̌ + ī̌ → e 例：loka īśvarah.  → lokeśvarah.  

②  ā̌ + ū̌ → o 例：sā uktvā → soktvā 

③  ā̌ + r｡ → ar 例：yathā r｡tu → yathartu 

３．ā̌ + 二重母音 

①  ā̌ + e → ai 例：tava eva → tavaiva 

②  ā̌ + ai → ai 例：tava aiśvaryam → tavaiśvaryam 

③  ā̌ + o → au 例：sā os.adhih.  → saus.adhih.  

④  ā̌ + au → au 例：tasya autsukyam → tasyautsukyam 

４．ī̌, ū̌, r｡ の半母音化 

①  ī̌ + V → yV 例：iti arthah.  → ityarthah.  

②  ū̌ + V → vV 例：astu etat → astvetat 

③  r｡ + V → rV 例：kartr｡ asti → kartrasti 

５．e, o + a（Abhinihita-sandhi） 

①  e + a → e’ 例：te api → te’pi 

②  o + a → o’ 例：prabho atra → prabho’tra 

６．e, o + a以外の母音＊ 
①  e + V → a V 例：vane āste → vana āste 

②  o + V → a V 例：prabho ehi → prabha ehi 

７．ai, au + 母音＊ 
①  ai + V → ā V 例：tasmai uktam → tasmā uktam 

② au + V → āv V 例：tau ubhau api → tāv ubhāv api 

８．母音結合の起こらない場合 

① 名詞・動詞の両数語尾 ī, ū, e は語頭の母音と結合しない。 例：caks.us.ī ime 

② 感嘆詞の語末母音は変化しない。 例：he aśva 

                                                 
＊ この結果生じる母音の連続はそのまま残され、さらに連声が起こることはない。 
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二 子音の連声（語末） 

１．絶対語末の子音―k, t., t, p, n. , n. , n, m, l, h.  のみ 

① 破裂音 →同列の無声無気音 例：agnimath → agnimat;  suyudh → suyut 
② 口蓋音 → -k (t.) 例：satyavāc → satyavāk;  śes.abhuj → śes.abhuk 

③ -ś  → -k (t.) 例：sudr｡ś → sudr｡k;  viś → vit. 
④ -s.   → -t. (k) 例：dvis. → dvit. 
⑤ -h  → -t. (k) 例：madhulih → madhulit. 

⑥ -r, -s  → -h.  例：punar → punah. ;  tamas → tamah.  

⑦ 無気音の有気音化 例：budh → bhut;  duh → dhuk;  guh → ghut. 

２．-k, -t., -pの変化 

① 有声音の前で有声音化 例：dik-gajah.  → dig-gajah. ;  kakup dr｡s.t.ā → kakub dr｡s.t.ā 

② n, mの前で有声音/鼻音化 例：dik-nāgah.  → dig-nāgah.  あるいは din. -nāgah. 

３．-tの変化―２の ①, ② 以外に， 

① c, j, t., d. , lに同化 例：tat ca → tac ca;  vidyut-latā → vidyul-latā 

② -t + ś → c + ch 例：tat śrutvā → tac chrutvā 

４．鼻音（短母音 + n. , n. , n）の重複 

○ 母音の前で 例：sugan.  iti → sugan. n.  iti;  tasmin adrau → tasminn adrau 

５．-nの変化 

① c, ch, śの前で同列鼻音化＊ 例：yān jantūn → yāñ jantūn;  tān śāśāpa → tāñ śāśāpa 

② 歯擦音の挿入 例：tān ca → tām. ś ca;  patan taruh.  → patam. s taruh.  

６．-mの変化 

① 母音の前では無変化 例：kim atra 

② 半母音・子音の前で m.  例：tam sūnam → tam.  sūnam;  kim karoti → kim.  karoti 

７．-h. の変化（無声音の前） 

① -h.  + k/kh → 無変化 例：punah.  karoti 

② -h.  + c/ch → -ś + c/ch 例：pūrn. ah.  candrah.  → pūrn. aś candrah.  

③ -h.  + t./t.h → -s. + t./t.h 例：kut.hāraih.  t.ankaih.  ca → kut.hārais. t.ankaih.  ca 

④ -h.  + t/th → -s + t/th 例：nadyāh.  tīram → nadyās tīram 

⑤ -h.  + p/ph → 無変化 例：nadyāh.  pāram 

⑥ -h.  + ś, s. , s → 無変化 例：suptah.  śiśuh. ;  rāmāh.  s.at. 

                                                 
＊ このとき、ś- は ch- になることがある。 
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８．-h. の変化（有声音の前） ただし、-ah. , -āh.  → ９ 

① -h.  + 有声音 → -r + 有声音 例：kavih.  ayam → kavir ayam;  putrayoh.  hi → putrayor hi 

② -h.  + r → （長母音化）- + r 例：ravih.  rūd.hah.  → ravī rūd.hah.  

９．-ah. , -āh. の変化＊1（有声音の前） 

① -ah.  + a以外のV → -a V＊2 例：kah.  es.ah.  → ka es.ah. ;  candrah.  iva → candra iva 

② -ah.  + a → -o ’ 例：narah.  ayam → naro ’yam 

③ -ah.  + 有声子音 → -o + 子音 例：rāmah.  gacchati → rāmo gacchati 

④ -āh.  + 有声音 → -ā + 有声音 例：devāh.  ūcuh.  → devā ūcuh. ;  hatāh.  gajāh.  → hatā gajāh.  

三 子音の連声（語頭） 

１．h- の変化 

① -k + h- → -g + gh- 例：samyak hutah.  → samyag ghutah.  

② -t. + h- → -d.  + d. h- 例：parivrāt. ha → parivrād.  d. ha 

③ -t + h- → -d + dh- 例：tat hi → tad dhi 

④ -p + h- → -b + bh- 例：kakup ha → kakub bha 

２．ch- → cch- の変化 

① 母音の後＊3 例：tava chāyā → tava cchāyā 

② 前置詞 āの後 例：ā-chāditah.  → ācchāditah.  

③ 否定辞māの後 例：mā chidat → mā cchidat 

四 子音の連声（語中：内連声） 

１．-n- の反舌音化 

○ r｡, r, s.  が先行し、後に母音, n, m, y, vが続く場合 

 例：gr｡h + nāti → gr｡hn. āti;  brahman + ya → brahman. ya 

２．-s- の反舌音化 

○ ā̌ 以外の母音, k, r, (l) が先行し、後に母音, t, th, n, m, y, vが続く場合 

 例：gr｡h + nāti → gr｡hn. āti;  brahman + ya → brahman. ya 
 

                                                 
＊1 ただし、h.  が rから転じたものであるときは８に準じる。punah.  rāmah.  → punā rāmah.  
＊2 この結果生じる母音の連続はそのまま残され、さらに連声が起こることはない。 
＊3 長母音の後では起こることも起こらないこともある。 


